

Centro Maria Sibylla Merian de Estudios Latinoamericanos Avanzados

Convocatoria de becas de investigación

«Crisis económicas y su impacto en las identidades: reconfiguraciones, rupturas y marcas»

Fecha límite: 11 de junio de 2023

El Centro Maria Sibylla Merian de Estudios Latinoamericanos Avanzados (CALAS, por sus siglas en inglés) convoca hasta cuatro becas de investigación para ser cumplidas en la sede principal del CALAS en Guadalajara, México. Las becas forman parte del Laboratorio de Conocimientos "Identidades estratégicas y crisis en América Latina. Procesos y tensiones" y se relacionan puntualmente con el eje de investigación "Crisis económicas y su impacto en las identidades: reconfiguraciones, rupturas y marcas". Las estancias de residencia tendrán una duración de entre 3 y 6 meses, a desarrollarse entre noviembre de 2023 y abril de 2024. De acuerdo al programa de investigación del CALAS, se espera que las/los solicitantes contribuyan al desarrollo de nuevos enfoques metodológicos y analíticos para comprender los procesos y tensiones en torno a la temática de identidades desde América Latina y el Caribe, así como desde las ciencias sociales y las humanidades.

Enfoque temático

El Laboratorio de Conocimiento, "Identidades estratégicas y crisis en América Latina. Procesos y tensiones", tematiza las nociones e interrelaciones de identidades y crisis en Latinoamérica desde un abordaje interdisciplinario entre las ciencias sociales, las humanidades y el arte. En el Laboratorio se analiza el modo en que se percibe el cambio social —inducido por las constantes crisis— y cómo esto es reflejado por diferentes actores sociales en diversos campos, desde la política, la economía, la producción cultural y artística, los medios de comunicación y los movimientos sociales.

Para mayores informes sobre el CALAS diríjase a la página web del Centro: www.calas.lat y para mayores precisiones sobre el Laboratorio "Identidades estratégicas y crisis" consulte en www.calas.lat/investigacion/identidades-regionales



El segundo eje del Laboratorio, "Crisis económicas y su impacto en las identidades: reconfiguraciones, rupturas y marcas", es el foco de la presente convocatoria y busca analizar las diversas aristas de las crisis económicas y cómo las mismas reconfiguran las estructuras sociales y las múltiples identidades en América Latina. Inevitablemente, las crisis económicas impactan en la estratificación social, en los *habitus*, modalidades de sociabilidad y reproducción de la vida de las personas. Además, tienen una relación directa y de tensión en la vida política e institucional de los Estados nacionales y en los avances y retrocesos sobre los derechos humanos, sociales, económicos y políticos. Particularmente, la mayoría de las sociedades latinoamericanas han atravesado estos procesos dolorosos de manera recurrente durante el largo siglo XX.

Estas crisis económicas tienen, además, componentes y efectos sociales, políticos, culturales y territoriales que van más allá de los datos estadísticos. Siempre afectan de manera desigual. Hay una minoría de ganadores y una inmensa mayoría de perdedores que, aun cuando las crisis se superen, en general no logran recuperar todo lo perdido. Estos procesos y su retroalimentación afectan desigualmente y están atravesados por dinámicas de género, de clase, étnicas y transforman las identidades colectivas e individuales. Al mismo tiempo, las crisis económicas y sus repertorios de acción derivados suponen nuevos usos del espacio y nuevos ámbitos de politización para diversos actores y actoras sociales. En ese sentido, las crisis económicas en esta región son oportunidades para la irrupción de nuevas identidades invisibilizadas, el fortalecimiento de otras y el desplazamiento y/o ruptura de algunas ya establecidas.

Partiendo de un abordaje multidimensional de los procesos mencionados, la convocatoria busca problematizar, con un enfoque comparativo, la relación entre las grandes crisis económicas y el concepto estratégico de identidad a nivel regional. Se propone reflexionar sobre las rupturas identitarias, las mutaciones y emergencias de nuevos acuerdos sociales, económicos y laborales, así como experiencias que configuran oportunidades para cuestionar identidades estables y la aparición de nuevos repertorios de acción, configuración e identidades tanto en los sectores subalternos como en las elites.

En efecto, las crisis económicas son siempre portadoras de demandas ambivalentes, de cambio, pero también de orden y estabilidad. En consecuencia, en este eje "Crisis económicas y su impacto en las identidades: reconfiguraciones, rupturas y marcas"



se convocará a expertas y expertos para analizar en profundidad y de manera comparativa las crisis económicas en la región con el propósito de identificar sus dinámicas específicas, su desarrollo, inflexiones, ciclos, regularidades, innovaciones y la forma en que impactan en las relaciones y dinámicas sociales, culturales y políticas de la sociedad.

El Eje tiene tres focos de análisis:

- Crisis económica: un enfoque multidimensional
- La estructura social y los procesos identitarios en contextos de crisis y transformaciones
- Mutaciones y rupturas identitarias en contexto de crisis económica

Condiciones de la beca

La convocatoria está dirigida a destacados académicos con formación universitaria en las humanidades o ciencias sociales. El grado académico mínimo requerido es el doctorado; además, se evaluarán la trayectoria y la reputación científica, publicaciones, la experiencia en el tema de investigación, y la calidad del proyecto presentado.

CALAS está comprometido con la inclusión y la meta de la paridad de género. Da la bienvenida expresamente a las solicitudes de personas con discapacidades severas y discapacitadas, debidamente calificadas. El programa de becas CALAS apunta a la paridad entre los géneros y promueve políticas de acción afirmativa.

Se espera que las y los becarios residan durante la duración de la beca en Guadalajara y participen en las actividades y eventos del CALAS, especialmente del Laboratorio de Conocimiento "Identidades estratégicas y crisis en América Latina. Procesos y tensiones". Tendrán la oportunidad de hacer uso de los recursos del CALAS y de la institución anfitriona, la Universidad de Guadalajara, incluidos el espacio de oficinas, el acceso a las bibliotecas y las instalaciones de investigación.

La beca está dotada de una retribución competitiva. En caso de que el/la solicitante ocupe un puesto permanente, la beca puede utilizarse para financiar (parcialmente) un reemplazo temporal. Además, se cubren los costos de viaje a Guadalajara.



El CALAS brinda apoyo familiar y facilita un pequeño fondo para viajes de investigación para trabajar en bibliotecas y archivos.

El CALAS no dispone de una residencia para albergar a sus investigadores visitantes. No obstante, su personal administrativo ayudará a encontrar el hospedaje adecuado para rentar.

El CALAS espera de los becarios la entrega de un manuscrito sobre la temática investigada indicada con una perspectiva propia e innovadora. La forma adecuada de publicación de los resultados de investigación se acordará con el comité de coordinación del Laboratorio de Conocimientos. Al terminar la beca, además, se espera que los becarios den cuenta de sus actividades en un informe de 5 páginas.

Aplicación

Se debe de llenar el **formulario de solicitud** en línea y agregar los siguientes documentos en formato pdf y en idioma español o inglés:

- Carta de motivación en la que explique cómo el proyecto se relaciona al programa de investigación del CALAS y cuáles son sus expectativas.
- Exposición de un innovador proyecto de investigación, justificación del aporte al debate sobre las identidades estratégicas y crisis, incluido cronograma y plan de trabajo, con un máximo de 10 fuentes bibliográficas (máx. 5 páginas/2.000 palabras).
- Curriculum Vitae de dos páginas con lista de publicaciones relevantes.
- Copia del título de doctorado.

Fechas importantes:

- Apertura de la convocatoria: 06 de abril de 2023
- Cierre de la convocatoria: 11 de junio de 2023
- Toma de decisión: 31 de julio de 2023
- Inicio de la beca: a partir de noviembre de 2023

Debido a la cantidad de solicitudes, no se pueden justificar los rechazos.

Mayores Informaciones:

Centro Maria Sibylla Merian de Estudios Latinoamericanos Avanzados, Tel. +52 33 3819 3000 (ext. 23594)

Correo electrónico: calas-identidades@uni-jena.de